

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 843

Palma de Mallorca 4 de Abril de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Vicente Torres y la de Administración a Gabriel Juan.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará junta general el próximo sábado día 6 del corriente, a las 8 de la noche, para tratar asuntos de mucho interés.

Palma 1.º Abril de 1918.—El Comité.

A PROPÓSITO DE LAS PATATAS

¡Así es el mundo!

Yendo más tarde por el campo, me encontré con un viejecito curvado sobre la oscura tierra.

—¿Qué haces, buen hombre?—le pregunté.

—Señor, arranco patatas.

—¡Ah! ¿y a cuánto las vendes.

—No las vendo—contestó.

—Pero, ¿qué haces entonces de todas ellas?

—Como usted ve, las pongo en cuatro montones: las más hermosas, que forman el montón más grande, son para pagar la contribución al gobierno, porque sin gobierno no podríamos vivir nadie, y quizá ni a las mismas patatas les diera por crecer.

El segundo, lo doy al usurero para pagarle la renta de la tierra, las semillas y las herramientas con que trabajo.

El tercero es para el clero, que tanto se desvive para guiármelo al cielo, para el ejército que tan limpio mantiene el honor nacional y para la policía que tanto vigila a fin de que los «ladrones» no me roben lo que debo dar al gobierno, al usurero, al clero, al ejército y a la misma policía.

El cuarto, esté de las patatas malas y esmirriadas, es para los cerdos.

Las patatas que los cerdos, de puro malas, no quieren comer, me las como yo.

Así, caballero paso mi vida contento, resignado y trabajando tranquilamente para el gobierno, el amo, la iglesia, el ejército y los cerdos. ¡Dios le bendiga, señorito!

—Pero, buen hombre, ¿qué haces de los cerdos?—le pregunté aguijoneado por la curiosidad.

—¿Los cerdos, señor, los cerdos? ¡Oh! Son para pagar los portos. Son para la Compañía del ferrocarril, a fin de que conduzca

las patatas al gobierno, al clero, a la policía y al usurero... ¡Qué le hemos de hacer: así es el mundo!

P. M.

Notas sueltas

¡Que civismo más especial!

Por haber votado el compañero Bisbal en contra del criterio sustentado por don Jerónimo Massanet en la sesión del Ayuntamiento en que se trató el asunto relativo a la liquidación del arbitrio sobre licencias para construcciones, referente a la nueva fábrica eléctrica «La Palma de Mallorca», «La Vanguardia Balear» dice que nuestro compañero se dejó llevar de la mano del Sr. Trián escogiéndolo como a su lazarillo. Luego añade que cuando Bisbal vió que D. Fernando Pou votaba el dictamen, hizo un gesto que parecía indicar que si se hubiera tenido que votar de nuevo lo habría hecho en otro sentido.

Esto es atribuir una falta absoluta de criterio propio en el compañero Bisbal y tratarle como si fuera un juguete o maniquí del señor Trián o del Sr. Pou. Según se desprende de la teoría del colega. Bisbal sólo pudo votar a conciencia votando con el Sr. Massanet, aunque creyera, como creyó y sigue creyéndolo, que éste defendía una causa injusta, descabellada y perjudicial para el Ayuntamiento. Es decir: Bisbal debió ser un juguete y un maniquí del Sr. Massanet a todo trance; sólo así habría sido un buen concejal digno del aplauso del porta-voz del civismo.

¡Hubiéralo dicho antes hombre!

Si, recordamos, ¿y usted?

El articulista de «La Vanguardia Balear» D. Jaime Pons nos pregunta si ya hemos olvidado las penúltimas elecciones de concejales en las que el dinero corría y la voluntad de los electores rodaba por los suelos.

Ciertamente recordamos que en aquella ocasión el Sr. March, se gastó mucho dinero en corromper el sufragio universal para derrotar a los mauristas. Pero ¿no fué precisamente el Sr. Salas quien sentó el primer precedente de hacer rodar mediante el dinero la voluntad de los electores por los suelos?

¿No recuerda el Sr. Pons que a fuerza de dinero salió concejal el Sr. Salas por el tercer distrito y que sus obreros custodiaban los colegios y que en el de la Plaza de San Antonio hubo bofetadas y estacazos a granel porque se compraban los votos en medio de la calle?

Creámos, Sr. Pons, en política el Sr. Salas figura como el primero y principal corruptor del cuerpo electoral de Palma, o al menos del

tercer distrito, mal que le pese a V. y a todos los de la familia *cívica-maurista*.

Por lo que toca a la libertad ciudadana de los trabajadores del Sr. Salas, en las elecciones a que nos referimos brilló en todos los colegios del tercer distrito, como brillaba la libertad de los esclavos ante Nerón en la antigua Roma? ¿No lo recuerda usted Sr. Pons?

Cualquiera entiende a Manitas

Cuando se enteró Manitas de que el señor March había ofrecido construir una Casa del Pueblo para las Sociedades Obreras, escribió lo siguiente en «La Vanguardia Balear»:

«Es necesario saber si el dinero para la Casa del Pueblo se presta o se regala y en que condiciones»

«Porque el dinero prestado a quien no tiene facilidades para devolverlo, esclaviza, y si se da mediante condiciones, esclaviza también».

Conforme de toda conformidad, y crea el Sr. Manitas que los obreros asociados no hubieran aceptado el ofrecimiento mediante condición alguna, para no esclavizarse precisamente.

Pero ahora le preguntamos nosotros: ¿En que condiciones construyó el Sr. Salas las casas para sus trabajadores?

Porque si el amor a los obreros, como dice usted en otro párrafo, no es necesidad de comprar mercancía populachera dice V., que para el caso es igual, se debe dar pura, simple e irrevocablemente.

Con este su mismo criterio, Sr. Manitas, sustentado contra el Sr. March con motivo de la Casa del Pueblo, creemos tener la mejor arma de defensa de cuanto hemos dicho sobre el señor Salas en lo relativo a la construcción de vivienda para sus obreros.

Mientras usted no demuestre—y no lo demostrará, se lo aseguramos—que lo hecho por el Sr. Salas con sus obreros fué una dádiva incondicional, pura, simple e irrevocablemente, esta dádiva será esclavizante e interesada, que es lo que venimos diciendo y que V. ha dicho antes que nosotros tratando del Sr. March y de la Casa del Pueblo.

¿Es que a V. le conviene tener dos criterios distintos y contradictorios según de quien se trate?

Si es así, y lo escrito lo atestigua, sustituya de la palabra *civismo* la *v* por una *n* y estará usted dentro su verdadero papel.

Sesión del Ayuntamiento

El sábado y en primera convocatoria celebró sesión el Ayuntamiento. Presidió el Alcalde señor Martínez y Rosich. Fué leída, aprobándose, el acta de la sesión anterior.

Se despacharon varias cuentas.

Se aprobaron varios dictámenes de Ensanche, Obras, Reforma Interior, Fomento y Hacienda, entre estos uno concediendo el salario mínimo de 2'50 pts. a los obreros del Municipio, de conformidad con la proposición hecha en sesiones anteriores por el compañero Bisbal.

Terminada la orden del día pidió la palabra el concejal maurista señor Aguiló (don Cayetano) para ocuparse de una cuestión de verdadera importancia para la ciudad. En efecto, dicho señor preguntó al Alcalde en virtud de que órdenes se había permitido, en los días de Jueves y Viernes de tinieblas, el tránsito rodado. Dijo que existiendo un acuerdo de la Corporación sobre el particular el Alcalde no debía haber permitido el que no se cumpliera. Se extendió en largas consideraciones para ir a la demostración de que el Alcalde era el causante de que en dichos días hubiera habido más carros y coches en circulación que muchos domingos. Terminó, censurando al señor Alcalde por su conducta.

El Alcalde contestó al señor Aguiló con un acierto que podría desear para muchas otras cuestiones. Dijo, que ignoraba el que tal acuerdo existiera; que para él, era ésta una cuestión pueril; que a pesar de ello había rogado a las empresas de carruajes se abstuvieran de la circulación.

Hizo saber además el señor Martínez que era tan católico como el señor Aguiló y que suponiendo que dicho señor le había interpelado en virtud de sus sentimientos religiosos y de su significación política, él desde su significación también había creído haber obrado bien.

Nuestro compañero Bisbal intervino en el asunto diciendo que a pesar de existir un acuerdo, del cual protestaba, de impedir el tránsito rodado en los días del Jueves y Viernes Santo, creía que el Alcalde había obrado muy bien por lo cual dijo, yo le felicito.

El señor Pou intervino también recordando que a pesar de la petición de los católicos, tanto éste año como el pasado había visto pasear por la ciudad un coche conduciendo religiosas. Manifestó que no se extrañara el señor Aguiló de que un Alcalde liberal hubiera dejado algo libre la circulación, pues aquí hemos visto un Alcalde del mismo partido del señor Aguiló, el cual no lo prohibió.

Intervino en la discusión casi todo el coro de vírgenes (católicos y jaimistas) repitiendo los mismos argumentos del concejal maurista.

Rectificó nuestro compañero Bisbal diciendo que era una imposición el querer aplicar un acuerdo por medio del cual se molestaba a los que no pensaban del mismo modo que los católicos. Además, si se tratara de hacer escarnio de la religión, yo sería el primero en protestar, pero aquí se trata de que cada cual pueda seguir su camino. Por lo tanto, repito, que el Alcalde ha obrado bien.

Después nuestro amigo hizo una denuncia sobre un vendedor de la plaza de Abastos quien después de no haber cumplido la tasa insultó al comprador.

El señor Rosselló contestando a Bisbal dijo que el asunto estaba en el Juzgado.

Se ocupó luego Bisbal del modo como se colocaban los obreros en el derribo de las murallas diciendo que en vez de hacer un turno de colocación, se apelaba a la influencia. Pidió se corrigieran estos abusos. Se convino en que la Comisión de Murallas sea la que haga la distribución de los obreros que deban colocarse.

Y se levantó la sesión.

CONVOCATORIA

Se convoca a la reunión mensual de Pro-Concejalía, que tendrá lugar el próximo domingo día 7 a las 6 y media de la tarde en el local del «Centro Obrero», Vila 5, 1.º

En dicha reunión figurará la siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas del mes de marzo.
- 3.º Asuntos generales.

El Secretario, S. Fullana.

Días de Júbilo

El hecho de que el señor March esté resuelto, aun después de la negativa del Ayuntamiento de ceder un solar, a construir dentro de breve tiempo la prometida Casa del Pueblo, ha producido entre el elemento obrero organizado un entusiasmo verdaderamente grande. Por fin y gracias a la generosa iniciativa de don Juan March se verá realizado el sueño dorado de la clase trabajadora de tener un local propio y en condiciones de poder realizar todos aquellos proyectos que hasta hoy no ha sido posible llevar a la práctica por carecer de un local apropiado. Por fin las Sociedades obreras podrán estrechar sus lazos de unión y fraternidad. Y por fin, el elemento obrero de Palma tendrá ocasión de demostrar su amor a la organización, al estudio, al conocimiento de todo aquello que le ha de poner a un nivel moral y material mucho más elevado del que en la actualidad ocupa.

Los desheredados de la fortuna, los perseguidos, los atropellados, los tildados de perturbadores y revolucionarios tendrán ocasión de demostrar la sinrazón, la injusticia con que casi siempre han sido tratados.

La labor a realizar en la futura «Casa del Pueblo» habrá de ser de suma importancia para la clase trabajadora.

Habrà que irse en primer término a la organización y reorganización de todos aquellos gremios que hoy están sin asociar. La futura «Casa del Pueblo» habrá de dar también gran impulso a la enseñanza fundando escuelas para la educación de los hijos de los asociados, con profesores bien retribuidos y aptos para la enseñanza moderna. Habrá de extabecerse cooperativa de consumo para las familias de los socios, evitando así, en lo posible, el engaño y el robo de que son víctimas por parte de tanto intermediario. Se tendrá que ir también a la fundación de una Biblioteca; de locales apropiados para lectura de periódicos; organización de conferencias públicas, dando a conocer a los grandes hombres para muchos ignorados; fundación de agrupaciones para fomen-

tar la música, toda una obra, en fin, de cultura y mejoramiento social.

Iremos a la «Casa del Pueblo» a demostrar lo que somos, lo que valemos y a donde vamos. A demostrar que no son ni el odio ni la maldad, como nos atribuye la gentuza reaccionaria, lo que anida en los pechos de los trabajadores, sino el ansia de mejoramiento moral y material, el deseo de una más bien distribuida equidad y Justicia.

Y por eso, porque después de una negra noche de ansiedades se presenta un mañana risueño y lleno de esperanzas, es por lo que es grande, inmensa la alegría de los trabajadores concientes. Y esa alegría, vá unida a un deber de gratitud que sentimos hacia el nombre de don Juan March y Ordinas.

Simón Fullana

Putrefacción

Reina en las grandes alturas gubernamentales de España la mayor descomposición moral. Se ha contaminado la misma a los demás órganos de la vida nacional y la magnitud de esta descomposición es ya tan grande que ha llegado a convertirse en putrefacción.

Esta es desgraciadamente la actual situación de España, pronto nos será materialmente imposible poder resistir, atmósfera tan pesada y el gran médico que se llama pueblo se verá obligado por propia dignidad y por instinto de conservación a cambiar el viciado oxígeno que se nos obliga a respirar, si es que no queremos morir por asfixia.

Todos los hombres de la monarquía fracasados distintas veces y en infinidad de casos, acaban de agruparse en torno de una persona que es la representación de la España muerta. Incapaces cada uno de por sí de realizar nada práctico aun contando en el Congreso con las mayorías y a fuera con la fuerza que dan las armas, se juntan para ver de aplicar al inmenso mal que causaron un nuevo procedimiento que sea capaz de poderles sostener por un poco más de tiempo en el poder, ¿cuál es éste? La acción común. De nosotros los socialistas han aprendido que la acción común es de grandes y positivos resultados y a ella acuden en el paroxismo de su desesperación con el fin de salvarse y salvar el régimen que representan.

Buscan en la acción común el léxico que de virilidad al inanimado cuerpo del pútrido estado Español, confiando con ello volver en vida lo que ellos mismos mataron y es que (pobres gentes) ignoran completamente, que la acción común preconizada y adoptada por el partido Socialista da positivos y fructíferos resultados por que los hombres son sanos de cuerpo y alma; si no fuera esta circunstancia esa acción común resultaría nula aún en nuestro partido, por la eminente razón de que no es la misma patrimonio exclusivo de un partido ni de un grupo sino propiedad de los individuos de intachable honradez y de noble corazón. Así pues, no poseyendo como no poseen los hombres de la monarquía todas estas imprescindibles cualidades es inútil que busquen por más tiempo la solución a los problemas por ellos plan-

teados, pues son impotentes para resolverlos. Todos juntos desde el Sr. Maura al señor Cambó son incapaces de llevar a cabo la magnitud de la obra que en España hay que realizar. En momentos tan difíciles como los actuales se necesitan para la gobernación de un Estado hombres de gran energía y de un elevadísimo espíritu; no hombres fracasados totalmente y sin un átomo de energía y de virilidad, como son todos los que forman el mal llamado gobierno nacional.

Ninguna confianza nos puede inspirar este incongruente gobierno, su labor será tan estéril y tan nefasta como la de todos los que le han precedido desde los días de la desgraciada restauración Borbónica.

Este es el último gobierno de la monarquía aunque aparentemente parece han afianzado el trono. No debemos en ningún momento creerlo; cada día que pasa se tambalea más el viejo baluarte de esta carcomida monarquía; un empuje a su debido tiempo y aparecerá enseguida sobre el tablado de España la apoteosis final del sanguinolento drama que los Borbones han escrito en la Historia.

J. Vila Cuenea

Barcelona 30 Marzo 1918.

CONFERENCIA

Juventud Socialista

Con el interés de propagar la cultura, tiene esta entidad el propósito de celebrar una serie de conferencias empezando el próximo sábado 6 del actual a las 8 y media de la noche a dar la primera por el Vice-presidente de dicha Juventud siendo el tema «El Alcohol».

Es de esperar se verá muy concurrida tratándose de un tema tan interesante.

COSAS DE LA VIDA

Paseábase el Jueves Santo con un mi amigo por una de las calles por donde debía pasar la procesión, y tan admirado me quedé viendo el lujo que llevaban las señoritas que cubrían la carrera que no pude menos que decirle a mi amigo:

—Y luego hay quien dice que la miseria reina en Palma. ¡Montón!

—En qué te fundas, me dijo él, para negar semejante cosa?

—¿En qué? No ves los trajes y las alhajas que llevan esas señoritas? ¡Si todas parecen marquesas!

—Mi amigo soltó una carcajada y señalándome una de aquellas marquesas que vestía un rico vestido azul, me dijo:

—¿Tú ves aquella joven? Pues se pasa todos los días diez horas, encerrada en una fábrica para ganar, a lo sumo, una peseta. Aquella otra se pasa todo el santo día, dale que le das a la aguja, por tres reales, aquella...

—Entonces, ¿cómo pueden sostener ese lujo?, preguntéle asombrado.

—Mírales la cara y ella te lo dirá.

Efectivamente, alcé la vista y en su ros-

tro encontré la solución al enigma. Las caras pálidas y demacradas, de unas, me indicaban claramente que sacrificaban su estómago y su salud, en aras de la vanidad, que preferían abstenerse de comer algunos alimentos indispensables, para poder lucir un rico traje y unas valiosas sortijas; y el colorito que cubría las mejillas y labios de otras, me decían en alta voz, la clase de sacrificio que tenían que hacer para sostener aquel lujo...

Y viendo aquel triste cuadro no pude menos que exclamar:

¡Oh!, vanidad, vanidad, cuánto mal haces, y qué cara cuestras!

S. Crespi

Una reunión en el Patronato Obrero

El lunes de esta semana fueron invitados mediante convocatoria, los obreros escultores y tipógrafos de Palma, a una reunión magna de ambos oficios.

No queremos extendernos mucho sobre el particular, sino que solamente nos limitaremos a poner de relieve algunos de los párrafos más salientes de uno de los oradores que dirigieron la palabra a los asistentes al solemne acto.

La hora indicada para reunirse, según manifestaba la papeleta de aviso, era las once de la mañana, pero por exceso de concurrencia, tuvo que cambiarse el horario hasta las doce y catorce minutos, pudiendo entonces reunirse entre carpinteros, escultores, albañiles, tipógrafos, catedráticos, y otros, una docena justa de hombres.

El ex-socialista Jaime Vicens, expulsado de la Agrupación Socialista de Palma, después de quitar el polvo a las sillas les invitó a sentarse.

Una vez sentados la docena de obreros, les dirigió la palabra el ilustre catedrático don Julio P. Mendez de Losada, diciendo a los reunidos, que lamentaba mucho la apatía que demostraban estos dos gremios al Patronato, y sobre todo el de los impresores, los cuales son viejos a nuestra casa; esto demuestra tener muy poca voluntad hacia los que nos sacrificamos, prefiriéndose marchar del brazo con elementos que no buscan más que su propio bien estar.—Aquí empezó a descarrilarse el orador—y dijo—nosotros, no somos como los de la acera de enfrente que se entretienen en llamarnos amarillos y otros insultos. Aun que se les construya un palacio, que yo lo dudo, estoy seguro que nosotros con esta humilde casa llevaremos a cabo proyectos mucho más grandes, porque ellos los socialistas su intención es ver si pueden llegar a concejales, o a diputados; la cuestión es vivirse a espaldas de los pobres obreros, sinó fijos con Pablo Iglesias que a costa del sudor de sus subordinados ha logrado construir un enorme palacio allá cerca del Escorial.

Ante semejantes embustes. Pidió la palabra el compañero Torres, quien en breves palabras le manifestó que, en primer lugar,

protestaba ante los reunidos de las palabras pronunciadas por el Sr. Catedrático, poniéndole de relieve que todo cuanto acababa de decir era completamente falso y le invitó que presentara pruebas ante los reunidos, pues yo pertenezco al partido socialista y estoy seguro que es todo una solemne mentira; usted, señor, Mendez, ni nadie, es capaz de darme relación del palacio de nuestro muy estimado compañero Iglesias, por lo tanto le invito que ante los reunidos presente pruebas.

¡Aquí fué Troya! ¡Qué chasco se llevó el meliculo orador! No supo que contestar y dijo—yo lo he oído decir y ante los mismos señores retiró mis palabras.

Ante semejante contestación pidieron la palabra otros compañeros y se armó un largo diálogo entre católicos y socialistas levantando la renión, pues el tiro les salió por la culata y en vez de ganarse adeptos demostraron claramente la manera y artimañas de que se valen para coger algún incauto desgraciado. ¡Cuidado otra vez, Sr. Losada!

Un asistente al acto

A los obreros aserradores y sus similares

Compañeros: Acaba de constituirse la «Sociedad de obreros aserradores de Palma y sus afueras», la cual podemos asegurar que ha obtenido un éxito grande, pues antes de estar legalmente constituida había logrado ya algunas mejoras para los obreros del antedicho ramo.

Invitamos a los obreros del mentado oficio que no hayan recibido invitación y deseen apuntarse socios, se presenten en el local social, calle de Vila 5. 1.º Al mismo tiempo hacemos público para que se enteren los compañeros asociados de todos los gremios en general que deben evitar la compañía de los dos obreros Juan Juan (a) *Ninet* y uno de sus peones llamado Juan (a) *Nas*, por no poder contar con ellos como compañeros lo cual lo advertimos al mismo tiempo a los Sres. Pieras, Cabrer y C.ª para que se enteren del uso que hacen del aumento de jornal que tuvieron la bondad de dar a sus operarios los dos nombrados obreros, pues ellos mismos dicen que en vez de emplearlo para aliviar las necesidades de su familia lo emplean para beber copas y fumar puros, de cuyo procedimiento nosotros protestamos.

Los obreros aserradores y sus similares que no estén asociados y deseen alistarse pueden presentarse el día 7 de Abril a la Junta General que tendrá lugar en el local social a las 10 de la mañana, donde se enterarán de las bases en que se ha fundado la Sociedad antedicha.

Por acuerdo de la Directiva.—El Secretario, Arturo Juan Nadal.

Palma 1-4-18.

Felicitando al Comité de huelga

Por el triunfo obtenido en las elecciones de diputados los cuatro compañeros del Comité de huelga recluidos en el penal de Cartagena,

la Juventud Socialista les mandó el siguiente telegrama de felicitación.

Penal de Cartagena
Andrés-Saborit

Juventud Socialista Palmesana felicita Comité huelga triunfo obtenido últimas elecciones. Deseando pronto resuene voz Congreso.

Del que hemos recibido la siguiente contestación.

Juventud Socialista de Palma de Mallorca.

Estimados compañeros: Hemos recibido un telegrama vuestro, que agradecemos.

Os devolvemos el saludo, y esperamos que las ideas sigan progresando en Baleares.

Abrazos, Andrés Saborit, Julián Besteiro, Francisco L. Caballero, Daniel Anguiano.

Penal de Cartagena 25—III—918.

A LOS OBREROS PANADEROS

Hace quince días que la Sociedad ha vuelto a constituirse y ya hay varios patronos que se declaran enemigos de nuestro baluarte de defensa; y esta vez, principalmente, ha sido una patrona la que primero ha sacado la lengua para decir a sus obreros que no se asocien ni se pongan en huelga, y a esta patrona le haremos saber que más le valdría se cuidase de hacer la limpieza en el obrador de su casa que parece hecha a propósito para engordar cerdos y no para trabajar personas.

Atención, compañeros, que esta patrona es la llamada *de cas Rollet de Plaça* y le parece que porque tiene bajo sus garras a hombres débiles ya no les tiene que dejar venir para que se unan a nosotros y poder luchar contra la clase patronal. Pues compañeros, levantad ese yugo de esa patrona y venid a nosotros y os enseñaremos el plan que tiene trazado la Junta Directiva para poder luchar todos unidos y hacer fuerza comun. Acudid a la Sociedad y vereis como le haremos ver que ella también necesita que la asocien para aprender a hacer las cosas de su rango en vez de meterse con los obreros.

No hagais caso de cuanto digan, los patronos que ellos lo que buscan es dividirnos para mejor explotarnos a sus anchas. Venid a nuestra Sociedad y vereis como les pondremos a

raya y mejoraremos las condiciones del trabajo.

¡Viva la Sociedad de panaderos «El 1.º de Mayo».

La Junta Directiva

¿Se juega Sr. Gobernador?

Cuando ereíamos que ya se había extirpado en Palma este vicio de jugar a los prohibidos, debido a las buenas disposiciones del señor Jarrals, vemos que «La Vanguardia Balear» vuelve sobre el tantas veces combatido vicio, quejándose, y con razón, del poco celo de la policía sobre este importante asunto. Y decimos con razón porque nos hemos enterado de que efectivamente se juega, si bien no tan escandalosamente como en la reciente época del vergonzoso dominio del Sr. Estruch.

También nosotros, como «La Vanguardia Balear», hemos recibido una carta lastimera de un padre de familia, que por cierto es un militar retirado, en que nos detalla las desgracias de su hogar debido precisamente a este maldito vicio y nos suplica que hagamos campaña como otras veces sobre el particular.

Nosotros creemos que si Sr. Gobernador no nos dará lugar a ello ya que le vemos animado de buenos propósitos y confiamos dará órdenes a sus subordinados para que con mano dura repriman el juego.

Así lo esperamos y así lo desea todo Palma.

REPICAR

D. Bernardo Obrador pidió en la última sesión del Ayuntamiento que viniera el Director General de Comunicaciones (y van tres) para que nos elija el sitio más a propósito para construir la Casa de Correos y Telégrafos.

Como el referido concejal habla en mallorquín y en Madrid no entienden nuestro idioma (¡!) deberá repetir (y serán cuatro) la súplica. Y ya que el pedir no hace pobre, pida también nuestro perpétuo concejal que venga con el de Correos el Director General de caminos, canales, puertos y ríos para que nos dé una *maneta* para principiar el puerto de nuestra capital. Y si ello no fuera posible, que nos suprima las tarifas que pagamos casi todos los mallorquines sobre la importación y exportación de mercancías.

Porque si no hacemos el puerto ¿a que pagar impuestos para hacerlo? Hágase el puerto y pásese después la cuenta. Esto es lo natural y justo.

X.

Acción Social

Los Panaderos

Estos obreros han reorganizado la sociedad El Primero de Mayo, nombrándose el nuevo Comité, en la siguiente forma:

Presidente, Antonio Matas; Vice-presidente, Lorenzo Figueras; Secretario, Pablo Marín; Vice-secretario, Juan Salom; Depositario, Bartolomé Fiol; Contador, Miguel Juliá; Revisor, Enrique Mota; Vocales, Miguel Vidal, Bernardo Bonet, Pablo Marco y Pedro Mir.

Al posesionarse estos compañeros de sus respectivos cargos envían un fraternal saludo a todas las entidades que luchan por la causa del trabajo.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—Recibidas de Bartolomé Mas 6'50 ptas. pagado hasta el 22 de Febrero 1918.

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traído a domicilio	1'50 >
Número suelto	0'05 >

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

DISPONIBLE

Europe Compañy

Sociedad Mútua de Seguros contra la muerte, inutilización para el trabajo y robo del ganado vacuno, caballar, asnal y mular.

Seguros para personas sobre enfermedades, muerte, parto, inutilización del trabajo, (incendios).

Se desea agente activo y conocedor de estos asuntos. Representante en Mallorca.

FELIX GRACIA

Plaza del Socorro 11, 3.º y Centro Obrero, Vila 5, 1.º —Palma.